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GOVERNO DO ESTADO DE RONDÔNIA 

Secretaria de Estado da Assistência e do Desenvolvimento Social - SEAS

ATA DE REUNIÃO

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA - CEDPI

Aos 17 dias do mês de março de 2022, às 8h30min, foi realizada a 2ª Reunião Ordinária do exercício, do
Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa Idosa - CEDPI, por meio híbrido, presencial na Casa dos
Conselhos e através da plataforma Google Meet. A reunião foi convocada pelo Ofício nº 977/2022/SEAS-
CEDPI e contou com a presença dos seguintes Conselheiros(as): Representantes de Órgãos Governamentais:
SEAS - Ana Paula Silva, Titular; SEDUC - Inácia Damasceno Lima, Titular; SESDEC - Júlio Cesar
Rodrigues Ugalde, Titular; SEJUCEL - Alécio Valois Pereira de Araújo, Suplente; SEAGRI - José Neves
Sobrinho, Titular. Representantes de Entidades da Sociedade Civil: CRESS - Rosirene Calaça da Silva,
Titular; CRP - Deusdedi Rodrigues Alves, Titular e Michele Bianca Ferreira Salvatierra, Suplente; FEDER -
Maria das Graças Lima, Suplente; ARQUIDIOCESE: Eledir Mello Cardoso Alves, Suplente; SESC - Rosa
Luz Ambrósio dos Reis Miranda Sá, Suplente. Contou também com a presença das assessoras da SEAS
Pietra Simonir Moreira Reis e Laura de Sousa Costa Passos que estará assumindo como conselheira suplente
representando a SEAS,  bem como a presença da assessora  do CEDPI Marines Maciel Paixão Silva. Os
Conselheiros deliberaram sobre a seguinte PAUTA: 1 - Apresentação do resultado do Encontro Técnico da
Secretaria Nacional de Promoção e Defesa dos Direitos da Pessoa Idosa, Conselho Nacional dos Direitos da
Pessoa Idosa e Conselhos Estaduais do Idoso (por Deusdedi Alves, Vice-Presidente do CEDPI); 2 - Adesão
ao Pacto Nacional de Implementação da Política Pública do Idoso - andamento (por representante do Órgão
Gestor - SEAS); 3 - Informes. O Presidente José Neves conduzindo a reunião deu bom dia a todos, solicitou
que a assessora Marines conferisse o quórum e proferisse a leitura da pauta do dia. Em seguida passou a
palavra ao Vice Presidente Deusdedi que fez um breve resumo sobre a sua ida à Brasília onde participou do
Encontro Técnico da Secretaria Nacional de Promoção e Defesa dos Direitos da Pessoa Idosa, do Conselho
Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa com os Conselhos Estaduais dos Direitos da Pessoa Idosa, realizado
nos dias 10 e 11 de março. O mesmo falou que quase todos os conselhos estaduais dos direitos da pessoa
idosa estavam presentes e outros conselhos não se fizeram presentes nem virtualmente, por questões
políticas. Ponderou que se houvessem dúvidas poderiam perguntar a qualquer instante. Depois falou que foi
apresentado uma proposta ao governo de Rondônia para assinatura do Pacto contra a violência à pessoa
idosa, que trata-se de um guarda chuva com vários projetos importantes voltado política pública para pessoa
idosa. Que o governo aderiu mas que faltam uma série de ações que precisam ser fechadas. Também falou
que na reunião com o CNDI foi informado que nessa semana tudo seria resolvido. O vice presidente
esclareceu que trouxe também algumas pontuações sobre o referido pacto. Uma delas são os convênios com
as universidades para ministrarem as capacitações e afirmou que fez a tramitação, levou todos os
documentos para Unir mas infelizmente até o dia de sua viagem ainda não tinham dado o retorno, por isso
infelizmente essas capacitações serão dadas pela Universidade do Rio Grande do Norte. Temos no brasil
quatro universidades que estão prontas para dar essas capacitações, mas que gostaria muito que a UNIR
oferecesse essas capacitações porque ela conhece a nossa realidade. Essa capacitação inicial online será para
formação de conselheiros, mostrando como funcionam os conselhos. Informou que no ciclo de capacitações
também haverá a capacitação para as ILPI’s e que irão focar muito na questão da criação dos conselhos e
aqueles que forem indicados para ser capacitados serão multiplicadores. Logo após apresentou aos presentes
dois exemplares impressos trazidos de Brasília (Como Criar um Conselho e Como Fiscalizar as ILPIs). São
dois materiais normatizados que darão subsídio ao Conselho. No que se refere aos recursos recebidos pelas
ILPIs no período da pandemia, os Órgãos como Defensoria Pública da União, Ministério Público Federal em
parceria com as Defensorias Públicas dos estados, estão fazendo visitas nas instituições não no sentido de
fiscalizar, mas para saber sobre as necessidades, orientar, etc. Informou que o governo federal tem intenção
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de disponibilizar recurso fundo a fundo (do nacional para os municipais) a partir de emendas parlamentares,
por isso a necessidade de se criar fundo e conselho nos municípios onde ainda não existem. Prevendo isso,
falou que ele e o presidente Neves estão agendando uma reunião com a Associação de Prefeitos - ARON,
onde estarão falando sobre a importância da criação dos conselhos municipais dos direitos da pessoa idosa
para recebimento de recursos. Falou da PL 4.438 articulado junto ao senado pela Dra Cíntia do DECRIN de
Brasília, a PL prevê aplicação e procedimentos iguais aos da Lei Maria da Penha para que o idoso seja
protegido de violência, chantagens e ameaças. Informou que a reunião que participou foi observado pelo
defensor público que no Estatuto do Idoso não consta a Defensoria Pública e que o governo federal fará
gestão junto às bancadas para inserção desse importante órgão para a defesa da pessoa idosa. A intenção da
Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa é fazer parcerias com o governo do estado e tentar criar
uma delegacia do idoso, temos tanta coisa acontecendo o pacto tem esse caráter de despertar nos estados a
também pactuar direto com os município. E aí o município vai receber recurso, vai receber orientação, vai
receber consultoria do ministério. Deusdedi também falou sobre o projeto cidade do idoso que está
acontecendo em todo o Brasil que são moradias específicas para os idoso com toda adaptação com academia,
médico, enfermeiro, assistente social e psicólogo, ou seja, com toda aquelas ferramentas que o idoso precisa,
aqueles instrumentos proporcionado por esses profissionais para que possam dar esse cuidado ao idoso.
Informou que o relatório da 5ª Conferência já está na página do da Secretaria Nacional e que passou para
secretária um link a ser encaminhado para todos. Que acha que está faltando sensibilizar a assembleia para
ter a lei que permita que o fundo possa, se tiver dinheiro, disponibilizar diretamente as ILPIs, porque dos
fundos dos estados que estavam na reunião, a maioria fizeram transferência de fundo a ILPI. Concluiu
agradecendo, se colocando à disposição e abrindo para perguntas. Com a palavra a Conselheira Inácia que
fez as seguintes indagações? Nas participações em eventos, em cada viagem sua quem bancou? Foi o
Conselho? Foi a SEAS? Foi recurso próprio? Porque assim, às vezes temos questionamentos, e você gostaria
de ver em loco, por exemplo, lá em Cacoal eu sou madrinha e fico me preocupando desde o dia que eles
colocaram que tem uma demanda grande de pessoas idosas para entrar e que gostariam de ampliar esse
número de vagas, e eu fico sentindo a necessidade de ir lá e conversar com essas pessoas dar satisfação mas
eu fico sem saber qual o caminho financeiro para se fazer isso. Por onde é que eu vou? Por onde eu peço
diárias? Por onde eu peço estadia? Se tem uma ajuda de custo? Por onde é que peço, é pela instituição que eu
represento? Por onde é que eu faço, precisamos nos organizar porque isso vai acontecer com frequência. Nós
estamos voltando a uma normalidade de encontros e eu eu tenho essa dúvida e gostaria de saber. Deusdedi
então respondeu: Essa específica que eu fui a Brasília ela correu tudo por conta do ministério. O ministério
tem parceria com a UNESCO e nesse caso quem banca toda essa despesa é a UNESCO. É o recurso de um
convênio que eles tem. Então nesse caso eu fui passagem diária, tudo custeado pelo ministério e pela
UNESCO. No caso que você está falando, foi apresentado pelas representantes da SEAS, o recurso que nós
temos. E dentro desse recurso tem previsão de diárias para a viagem dos conselheiros. Em alguns projetos
específicos, mas eu tenho certeza que a gente se organizar e deliberar na plenária, não vai ter o recurso para
todo mundo tá indo. Mas viagens específicas, pontuais, temos uma conta específica reservada para diária no
caso, você vai para diária por conta do fundo. Tem um recurso do fundo que ele está destinado para essas
viagens. Basta você se organizar, por em pauta, o plenário aprova e aí a Marines solicita sua diária, a gente
solicita o carro, solicita o motorista, no final você faz o relatório, presta conta na plenária, é por aí que
trabalhamos. Conselheira Inácia: Eu acho que aí a poderíamos nos organizar até em grupo. Eu desconheço as
instituições fora de Porto Velho, é importante nos aproximarmos enquanto seres humanos, fazer uma uma
avaliação em conjunto. Presidente Neves: Eu queria agradecer o Deusdedi pela sua experiência, pela sua
participação no evento nacional, e por ter trazido essas novidades. Eu queria falar da importância da criação
dos dos conselhos, da importância do conselho na sociedade, principalmente no município. A gente não
mora no estado, no município. rua, num bairro, numa linha, numa fila, enfim, minha fala foi sobre isso, está
gravado, da importância de capacitação dos conselhos seja estadual, municipal. Qual é a importância do
conselho, o que é o conselheiro, qual é as suas atribuições, aonde o conselheiro pode ir até quando você pode
ir. Qual o papel dele na sociedade representando essa categoria. Com relação a sua visita nós temos que
fazer, já foi até falado isso aqui. Eu acho que fazer duas ou três vezes, não dá para ficar uma semana todinha
para fazer munícios e regionais. Então vamos fazer o seguinte, por exemplo, no meu caso sou o padrinho da
ILPI de Espigão, a senhora fica em Cacoal.  Então iria dois conselheiros e uma pessoa da SEAS, que eu acho
que é muito importante. Quero dizer que nós estamos na presidência, que ninguém é presidente sozinho.
Queria dar um bom dia e agradecer pela presença do Alécio e dos demais Conselheiros presentes. Em
seguida, a assessora Marines informou sobre o 2ª ponto de pauta a ser discutido, sobre adesão ao Plano
Nacional de Implementação da Política Pública do Idoso. Em seguida, a assessora da SEAS Laura, deu bom
dia a todos, informou que estará na suplência em substituição a conselheira Rayna que está de férias.
Informou que estão trabalhando no SEI com inconsistência e que acaba prejudicando o andamento, mas que



23/06/2022 19:25 SEI/ABC - 0028154531 - Ata de Reunião

https://sei.sistemas.ro.gov.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=28217850&in… 3/4

a Secretaria sabe da relevância do Pacto  e no que depender da SEAS estão dando o máximo para o
andamento e tramitação do Pacto. Em seguida, o Presidente agradeceu pela explanação e falou que estamos
aqui todos emanados na melhor intenção de fazer as melhores aplicações da políticas públicas existentes para
pessoa idosa. Em seguida, a Conselheira Inácia fez a seguinte pergunta. No caso dessa adesão, foi
encaminhado algum documento para o Conselho através da SEAS para todos tomarem conhecimento? A
conselheira Ana Paula respondeu que  o Conselho aprovou a adesão do estado em reunião ano passado. Aí
entramos para assinatura oficial da adesão que está ainda em tramitação interna. A assessora Marines
confirmou que a adesão passou pelo conselho, que ele aprovou e que foi encaminhado à SEAS para os
tramites legais que inclusive respondeu via ofício positivamente. O vice presidente Deusdedi falou que foi
informado na reunião que o pacto estaria sendo ensinado e que possivelmente na segunda quinzena  de abril
a, já poderíamos receber já pode começar a receber a capacitação. A informação que a secretária executiva
do ministério falou foi que essa semana vocês regularizariam e assinariam.  Ana falou que estão trabalhando
para que ocorra dentro desse prazo. O que acontece é que está muito inchado o sistema para tramitar todos os
processos. Mas que estão realizando todos os trâmites, falando com os setores internamente também.
Estamos tentando agilizar o máximo possível. Só quero deixar claro que foi aprovada a adesão, que isso
consta em ata, o conselho solicitou que o estado fizesse a adesão, que foi aprovado e a gente está em
tramitação para assinatura. Em continuidade, a assessora Marines registrou que o CEDPI terá duas novas
representantes da SEAS, Rayna Titular e Laura suplente, que  a Ana Paula assumirá outros desafios. Ana
Paula então falou "aproveitando a oportunidade eu agradeço imensamente a conhecimento, todo
companheirismo que vocês tiveram comigo, todo o carinho de sempre me mandar mensagem, perguntar pela
minha pessoa, principalmente a Marines que sempre falava, Ana Paula você tá fazendo muita falta, você está
muito muito ausente, muito obrigada de verdade, eu tive que abrir mão dessa atribuição, vou alçar mais um
voo, ganhei novas atribuições. Presidente Neves - Obrigada Ana, foi um prazer, sempre você sempre me
atendeu prontamente e desejo sucesso, nós aqui do conselho estamos de braços abertos. A assessora então
informou que todas as pautas já foram discutidas. O presidente perguntou se alguém teria outro assunto ou
informe. Então o presidente informou que foi feito encaminhamento do plano para uma comissão técnica
para fazer toda a legalidade que atenda a necessidade do legislativo, já está com isso lá em Brasília e nós
estamos ansiosos e acreditando que  vamos ser contemplados. Nesse plano está  praticamente o guarda-chuva
do Pacto. Nós vamos encaminhar esse mesmo plano para Assembleia Legislativa para um deputado fazer
moção de apoio legislativo. Por fim, o vice-presidente Deusdedi solicitou a assessora Marines que buscasse
os termos de responsabilidade do convênio dos equipamentos do CEDPI e que fizesse a transição na próxima
reunião  Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião, da qual, para constar,
eu, Marines Maciel Paixão Silva, lavrei a presente Ata, que, lida e aprovada, vai por todos assinada
eletronicamente.
 

Documento assinado eletronicamente por JOSÉ NEVES SOBRINHO, Presidente, em 20/06/2022, às
13:15, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e seus §§ 1º e 2º, do
Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Ana Paula da Silva, Assessor(a), em 20/06/2022, às 13:19,
conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e seus §§ 1º e 2º, do
Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por DEUSDEDI RODRIGUES ALVES, Usuário Externo, em
20/06/2022, às 13:27, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e
seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Eledir Mello Cardoso Alves, Usuário Externo, em
20/06/2022, às 13:33, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e
seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Rosirene Calaça Da Silva, Usuário Externo, em
20/06/2022, às 14:52, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e
seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.
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Documento assinado eletronicamente por MICHELE BIANCA FERREIRA SALVATIERRA, Usuário
Externo, em 20/06/2022, às 16:12, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go
18 caput e seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por maria das graças de lima, Usuário Externo, em
20/06/2022, às 16:18, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e
seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Rosa de Luz Ambrósio dos Reis Miranda Sá, Usuário
Externo, em 20/06/2022, às 16:26, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go
18 caput e seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por JULIO CESAR RODRIGUES UGALDE, Delegado de Polícia,
em 21/06/2022, às 10:53, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e
seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Alecio Valois Pereira de Araujo, Técnico, em 21/06/2022,
às 12:20, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e seus §§ 1º e 2º,
do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Inacia Damasceno Lima, Técnico(a), em 21/06/2022, às
17:46, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e seus §§ 1º e 2º, do
Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

Documento assinado eletronicamente por Marines Maciel Paixao Silva, Assessor(a), em
22/06/2022, às 09:56, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no ar�go 18 caput e
seus §§ 1º e 2º, do Decreto nº 21.794, de 5 Abril de 2017.

A auten�cidade deste documento pode ser conferida no site portal do SEI, informando o código
verificador 0028154531 e o código CRC 07735171.
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